
 

 

 

La morsure chez l’enfant 

 

Les professionnels de la crèche les P’tits Ecureuils travaillent en continu sur les sujets de développement 
sensoriel, émotionnel et psychomoteur de l’enfant. Afin d’informer et de répondre aux questions, nous vous 
proposons une synthèse de nos derniers travaux sur le sujet de la morsure. 

 

La morsure chez l’enfant en bas âge, qu’est-ce que c’est ? 

A cet âge, l’enfant utilise instinctivement sa bouche pour découvrir, explorer le monde et son environnement, 
et l’expérimenter. Il porte à la bouche tout ce qu’il trouve pour goûter, manger, ne faisant pas la distinction 
entre les objets et le corps d’autrui. C’est ce que l’on appelle le stade oral.  

La morsure est un acte non volontaire, non intentionnel, c’est un acte pulsionnel, impulsif, non pensé et non 
raisonné.  

En effet, chez l’enfant en bas âge, la morsure est un moyen d’expression, de communication, de contact 
avec l’autre qui lui permet d’exister ainsi que d’attirer l’attention sur lui.  

De plus, la morsure est d’une part un besoin pour l’enfant d’extérioriser une émotion qui le libère d’une 
surcharge émotionnelle (colère, frustration, peur, contrariété, tristesse…) et d’autre part d’exprimer un 
sentiment affectif très fort d’amour.  

Dans le développement moteur et psychique de l’enfant, l’imitation et le mimétisme tiennent une place 
importante dans l’apprentissage de la vie qui peut entrainer de la part de l’enfant, une réaction de morsure.  

De ce fait, pour toutes ces raisons, malgré la vigilance et la surveillance de l’adulte, la morsure est inévitable.  

 

Comment agir et réagir face à la morsure ? 

Dans un premier temps, l’adulte doit signifier clairement et calmement l’interdiction de mordre et de faire mal 
à l’autre.  

Dans un second temps, le professionnel posera des mots sur ce qui s’est passé et sur les conséquences de 
son geste, exprimera à l’enfant sa compréhension et suggérera l’émotion qu’il a traversé sans dramatiser.  

Un moment de réconfort et de réassurance auprès des deux enfants concernés est nécessaire pour apaiser 
les tensions. En effet, la surprise et la peur sont des sentiments partagés autant pour l’enfant qui a mordu 
que pour l’enfant qui a été mordu.  

L’enfant qui a été mordu sera consolé et bénéficiera de soins.  

Enfin le professionnel proposera un moyen de substitution et une solution à l’enfant (jouet, objet, jeu 
symbolique mettant en scène l’agressivité…) pour lui permettre d’éviter la récurrence de son acte. 

Même si la morsure est vécue au regard de l’adulte comme un acte violent et agressif, il s’agit finalement 
pour l’enfant n’ayant pas encore accès au langage, d’un apprentissage de la relation à l’autre et d’un recours 
pour exprimer ses ressentis et ses désirs.  

 

Si vous souhaitez en savoir plus ou si vous avez des questions, n’hésitez pas à nous contacter : 
creche.ecureuils@mutualite-39.fr 


